



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 1 de 10

INSTRUCTIVO: el siguiente formato es para ser registrado en este, el Documento Consolidado de PAT Colectivo que da evidencia del ejercicio investigativo desarrollado por el colectivo (docentes y estudiantes) del nivel de formación (semestre o año). En esta consideración el documento consolidado de PAT Colectivo, debe contener:

Portada

1. Ficha de Identificación

Facultad: Ciencias Sociales y Humanas		Colectivo Docente	Asignatura
Programa: Derecho			
Semestre:	Periodo académico:	1. Raúl Padrón; Lucerlym Menco 2. Georgina de León 3. Breiner Cervantes; Vladimir Arnedo 4. Paola Ruiz; Mónica Herazo 5. Gerardo Rodriguez 6. Iliana Fortich Lozano 7. Wilson Suarez; Yesid Carrillo 8. Gloria Osorio; Antonio Caballero; Brajim Beetar.	1. Competencias Comunicativas 2. Metodología de la investigación 3. Informática II 4. Derecho Constitucional General. 6. Fundamentos de Economía 7. Sociología Jurídica 8. Hermenéutica Jurídica 9. Derecho Civil I
II	IP 2020		
Docente Orientador del seminario			
Sagrario Nieto			
Título del PAT Colectivo			
Democracia y Conflicto en el siglo XXI			
Núcleo Problémico			
Democracia y Conflicto en el siglo XXI			



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 2 de 10

2. Informe del Proyecto Académico de Trabajo Colectivo (PAT Colectivo)

- **Descripción del Problema**

Distintas corrientes de las ciencias sociales han desarrollado, en las últimas décadas, un análisis lineal de la sociedad y la democracia, en la que el conflicto ha venido a ser presentado como expresión de una enfermedad del “organismo social” o bien, se ha entendido como superado con la desaparición de las oposiciones políticas. Esto ha derivado hacia la limitación del debate político, a la tecnocratización de la política y a la subvaloración de cualquier discurso de transformación profunda de la realidad. Si se realiza una revisión del análisis sobre conflicto político en perspectiva histórica, es posible observar que los períodos de conflicto social y político han sido esenciales para llevar adelante los procesos de cambio que han dado lugar a esquemas sociales más democráticos (Rifo, 2016; Wagner, 1995, p. 13). la democratización, que desde una perspectiva lineal aparece como natural o bien se presenta como un proceso de buena voluntad y aprendizaje dialogante de los miembros de una comunidad política, ha sido más bien -la mayor parte de las veces-, consecuencia de una serie de enfrentamientos sociales, y principalmente de largas luchas por el reconocimiento (journals). Sudamérica está atravesando una etapa única en su historia, cuyo principal rasgo es la resolución de la mayoría de los conflictos interestatales que la asolaron durante gran parte del siglo pasado. Asimismo, los pocos diferendos limítrofes que aún persisten han sido sometidos al arbitraje de distintas instituciones regionales e internacionales o se negocian a nivel bilateral. Este proceso de distensión generalizado y de creciente cooperación en distintos planos no es el resultado de discursos voluntaristas, sino que descansa, por el contrario, en bases estructurales que difícilmente se alterarán en el futuro próximo, ello se debe a que toda la región atraviesa una etapa de transición, caracterizada por la presencia de procesos estructurales que ejercen una influencia considerable a favor del fortalecimiento de la paz y, en particular, que refuerzan la histórica tradición de resolución pacífica de las disputas (Battaglino). Un claro ejemplo es Colombia que después de más de 50 años de conflicto se llegó a un acuerdo para que la calidad de vida de los ciudadanos, y la paz tenga un aspecto duradero y estable

- **Justificación**

La presente investigación es pertinente debido a que se le aporta al estudiante de la CURN los conocimientos necesarios para la comprensión de lo que es la democracia y el conflicto y que ocurre cuando no van ligados de la mano, como lo



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 3 de 10

es el caso del conflicto armado en Colombia y las consecuencias que esta ha traído consigo. Se concientizará al estudiante de los daños que han ocasionado los grupos insurgentes al país y cuáles son los medios para que haga valer sus derechos como ciudadanos, para manifestar de manera pasiva sus inconformidades. Se evidenciará como una democracia participativa ha afectado o apoyado el proceso de paz y cuáles son las regiones del país que de cierta forma se han visto afectadas. el siguiente trabajo de investigación lograra adentrarnos en acontecimientos y datos precisos que han sido notorios a lo largo del tiempo. Es de gran utilidad y se hace necesario remitirse al tema, ya que son acontecimientos que han marcado la historia del país. la investigación se hace con el fin de generar un análisis más a fondo de lo que fue el proceso de paz, la consecuencias favorables y no tan favorables del mismo. Este análisis puede ser de gran ayuda para la comunidad en general que quiere conocer y enriquecer sus conocimientos, para conocer más a fondo nuestra historia como país y de esta forma conocer las diferentes perspectivas que han traído consigo esta clase de acontecimientos, para que, con estos aportes, el estudiante se anime a avanzar y estimule a otros para que se adentren en dicho estudio y poder avanzar como sociedad.

- **Objetivos**

Objetivo General

Describir como influye la democracia dentro del conflicto interno armado en Colombia en el siglo XXI

Objetivos específicos

Determinar cuáles fueron los conflictos que nacieron en relación a la Democracia después de la firma del proceso de paz en Colombia

Exponer la incidencia del conflicto armado en la democracia de Colombia durante el siglo XXI.

Identificar cómo afecta la democracia participativa en un proceso de paz.

Identificar de qué forma influyeron los conflictos internos en la situación democrática de Colombia.

Analizar el proceso de incorporación de la democracia en el conflicto de los montes de María a partir del tratado de paz.



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 4 de 10

- **Marco Teórico o Referente Teórico**

La relación que existe entre la democracia y el conflicto fue observada por Lipset (2001) en el estudio de los requisitos sociales de la democracia. En los resultados que presenta, observó cómo la mayoría de los países ricos eran democráticos, pero que primero tuvieron que pasar por un gran conflicto de carácter armado y social que primero los sumergió en una absoluta pobreza pero que luego con unanimidad del pueblo fueron surgiendo más adelante; Colombia ya afrontó su gran conflicto armado, pero no con eso significa que todo se mejoró si no muy a lo contrario generó otros que, aunque en menor escala siguen estando latentes.

Por supuesto que no se puede culpar a la democracia de los problemas o conflictos que nazcan del Tratado de Paz firmado por la FARC, si no muy probablemente del gobierno que se encuentre en turno o del subdesarrollo económico y social que atraviesa el país, tal como indica la Nohlen (1995), ya que:

“no es la democracia la que ha provocado estos problemas, sino la falta de políticas que sustenten el desarrollo de los países. Mencionan que bajo un régimen democrático se determinan los compromisos o estructuras políticas que deben ser alcanzados por los grupos de interés, quienes juegan un papel importante en la toma de decisiones y en la elaboración de la política.”

Dos importantes conflictos nacieron a raíz de esto, El primero que nació y que está afectando a la población en general y su proceso normal de crecimiento y de elección de gobernantes que es el punto clave de toda democracia, dado que lo está incumpliendo tanto el gobierno como las personas que abandonaron las armas es que el acuerdo no se está cumpliendo en su totalidad dado que según el Instituto de Estudios Internacionales de Paz Kroc, (2019), uno de los encargados de hacer el seguimiento a la implementación de la paz en Colombia, solo hay dos áreas de las seis acordadas en total que se acercan al 50% de cumplimiento y expreso que:

“Son las áreas que hablan del fin del conflicto y de los sistemas de verificación en la implementación del acuerdo. Es decir, todos aquellos puntos que hablan, por una parte, de abandonar las hostilidades entre ambas partes y por otra parte de la creación de comisiones y veedurías que analizan los avances hechos en el acuerdo.”

El Instituto Kroc, (2019) en el mismo informe alertó sobre:

“los retrasos en la reincorporación a la vida civil de los exguerrilleros de las FARC y llegaba a avisar de la “insatisfacción y desconfianza” que eso había generado en “algunos de ellos”. Además de los apartados que hablan de la reforma rural, la participación política o la sustitución de los cultivos de coca, van mucho más atrasadas. Además de que los indicadores que más muestran las dificultades de la implementación de la paz es el número de exguerrilleros de las FARC que han sido



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 5 de 10

asesinados desde la firma del acuerdo. Según la Fiscalía, han sido 129 desde noviembre de 2016. La cifra asciende a 167 según el partido FARC, heredero político de la guerrilla creada en 2017. En la mayoría de los casos se desconocen los autores de los homicidios, y en el peor de los casos fue el mismo Ejército. “

Y el segundo gran conflicto las disidencias de las FARC, dado que hay un gran grupo de herederos de las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), la principal organización paramilitar que existió en el país y que tras su desarme en 2006 se atomizó en varios grupos autónomos. También sigue operando en el territorio la guerrilla del Ejército Nacional de Liberación (ELN), la última guerrilla en Colombia, que en los últimos años se extendió hacia algunas de las áreas dejadas por las FARC, especialmente en las fronteras con Venezuela y Ecuador. El actual Gobierno heredó los diálogos de paz de Santos con la guerrilla, pero los suspendió tras un atentado del ELN en una escuela de Policía de Bogotá que dejó 21 víctimas mortales en enero de 2019 todo esto informado por The New York Times. Además de que

“...se calcula que hay 2.300 personas integrándolas. Algunos grupos abandonaron las negociaciones de paz al no estar convencidos de las garantías del Gobierno, mientras que otros volvieron a las armas después de la firma, en ocasiones empujados por motivos políticos y en otros por el ansia de mantener el control sobre las economías ilícitas que manejaban con las FARC, como el narcotráfico. En algunas zonas de Colombia, las comunidades cuentan que la paz establecida en el acuerdo nunca les llegó, ya que el grupo armado nunca abandonó la zona. De hecho, les siguen llamando guerrilla.” El orden mundial, (2019)

La situación se agravó cuando Iván Márquez y Jesús Santrich, dos de los principales líderes de las FARC, abandonaron el proceso de paz para volver al monte alegando el incumplimiento del acuerdo por parte del Gobierno. En conclusión, la paz no ha llegado a Colombia. Bajo un Gobierno conservador que solo quiere entender la paz como una victoria del Estado sobre los que se alzaron en armas, quien pierde es la sociedad y genera más conflicto del que en realidad resuelve.

- **Metodología**

La presente investigación es pertinente debido a que se le aporta al estudiante de la CURN los conocimientos necesarios para la comprensión de lo que es la democracia y el conflicto y que ocurre cuando no van ligados de la mano, como lo es el caso del conflicto armado en Colombia y las consecuencias que esta ha traído consigo. Se concientizará al estudiante de los daños que han ocasionado los grupos insurgentes al país y cuáles son los medios para que haga valer sus derechos como ciudadanos, para manifestar de manera pasiva sus inconformidades. Se evidenciará como una democracia participativa ha afectado o apoyado el proceso de paz y cuáles son las regiones del país que de cierta forma se han visto afectadas.



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 6 de 10

el siguiente trabajo de investigación lograra adentrarnos en acontecimientos y datos precisos que han sido notorios a lo largo del tiempo. Es de gran utilidad y se hace necesario remitirse al tema, ya que son acontecimientos que han marcado la historia del país. la investigación se hace con el fin de generar un análisis más a fondo de lo que fue el proceso de paz, la consecuencias favorables y no tan favorables del mismo. Este análisis puede ser de gran ayuda para la comunidad en general que quiere conocer y enriquecer sus conocimientos, para conocer más a fondo nuestra historia como país y de esta forma conocer las diferentes perspectivas que han traído consigo esta clase de acontecimientos, para que, con estos aportes, el estudiante se anime a avanzar y estimule a otros para que se adentren en dicho estudio y poder avanzar como sociedad.

- Consideraciones éticas y de propiedad intelectual
- Resultados (análisis y discusión)

Desde los años 50 pareciera que ser de izquierda en este país es como tener un punto de tiro al blanco en la frente. Cada guerra y conflicto armado ha dejado una constitución nueva o al menos una reforma. Y siempre cada reforma ha sido la puerta abierta a una nueva guerra o confrontación militar. El proceso de paz con las FARC tenía como objetivo mitigar o acabar con las causas estructurales del conflicto. Entre ellas el tema de exclusión de la participación política de minorías y fuerzas alternativa. Más de 4 mil militantes de la UP asesinados, centenares de sindicalistas masacrados, poco más de mil concejales, diputados, alcaldes y gobernadores, secuestrados, asesinados o con un atentado encima en las últimas 3 décadas. Todo esto muestra lo cerrado, excluyente y violento de nuestro sistema político. Todo esto deja una democracia y un país marcado. (avila, 2017) A pesar de los años como se puede ver las consecuencias del conflicto Se estima que el conflicto en Colombia consume cerca de cinco mil millones de dólares (US.) al año. De esta cifra, cerca de la mitad corresponden a costos por parte del estado. Como referencia, esta cantidad supera tanto al presupuesto anual de sanidad como al de educación. Por otro lado, de las treinta mil muertes violentas anuales que se producen en el país, el veinticinco por ciento lo son por causas asociadas al conflicto. En la misma línea, de los dos mil doscientos casos de secuestro que se dieron durante el año 2003, el veinte por ciento fue responsabilidad de la guerrilla. Adicionalmente, al clima de violencia se le suma la situación de impunidad, con más de ciento cincuenta mil órdenes de captura pendientes y ciento cincuenta y siete municipios sin presencia policial⁵¹. Además de las consecuencias humanitarias a gran escala, que se detallan en el capítulo correspondiente, existen dos importantes consecuencias de carácter interno y relacionado con los aspectos políticos e institucionales. La primera de ellas es la erosión de la democracia colombiana,



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 7 de 10

mientras que la segunda afecta al colapso del propio Estado⁵². (YESTE, 2006) En cuanto a la primera, afecta a uno de los países con mayor tradición democrática de Iberoamérica, restando credibilidad y libertad a los procesos donde la intervención de los grupos armados ilegales se manifiesta en asesinato de candidatos, imposición de votos o coerción a las autoridades legítimas. Y en cuanto a la segunda, es impensable la continuidad de un Estado con otros pseudo estados en su interior, ya sean paralelos o alternativos, sin caer en lo que actualmente conocemos como un estado fallido. (Ávila, 2017) Adicionalmente, la situación de conflictividad permanente absorbe recursos e impide destinarlos a resolver los problemas estructurales del país, impidiendo las reformas y políticas sociales que, en el futuro, podrían erradicar posibles nuevas fuentes de conflictividad.

A pesar de que existe consenso sobre la complejidad del problema de violencia en Colombia, no hay acuerdo aún sobre cuál o cuáles son las causas de este fenómeno. Quizá la única explicación que genera consenso entre los investigadores es la que se basa en la debilidad y precariedad del Estado colombiano. Refiriéndose a los factores políticos e institucionales, Uprimny (2001) examina la múltiple causalidad de la violencia en Colombia; su argumento confirma que la precariedad del Estado colombiano es el elemento clave que explica la persistencia de la violencia. Sánchez (2007) reafirma este argumento de multi-causalidad de la violencia en Colombia y precariedad estatal, planteando que la actividad armada ilegal tiene causas claramente identificables, como "polarización política, impunidad, búsqueda de rentas, mercados ilegales, carencia de fuerza pública, disputas territoriales entre grupos al margen de la ley, etc." (Sánchez, 2007: 18). Restrepo y Aponte, (2009) también analizan las relaciones entre pobreza y conflicto en Colombia adoptando, para ello un enfoque institucionalista:

De acuerdo con este enfoque, las relaciones entre pobreza y conflicto en Colombia han estado mediadas por las instituciones existentes. Partiendo de un legado histórico de exclusión de las instituciones iniciales, se muestra que tales instituciones, junto con características idiosincráticas de la historia colombiana, como la lucha armada entre los partidos políticos tradicionales, los conflictos agrarios no resueltos, el apoyo externo en la guerra fría, la existencia de una fuerzas militares mal equipadas y entrenadas sin órdenes directas de proteger a los individuos y las comunidades y la descentralización ocurrida a finales de los años ochenta y comienzos de los noventa, dieron nacimiento y forma al conflicto armado interno y a las condiciones actuales de pobreza en Colombia (Restrepo y Aponte, 2009: 20).

- Conclusiones y Recomendaciones



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 8 de 10

Estudiar la democracia y el conflicto de manera conjunta, nos muestra como la democracia puede influir dentro de un conflicto, mediante los mecanismos de participación ciudadana por medio de los cuales la población puede expresar y ejercer su participación en la política y en la toma de decisiones en el país. El conflicto armado que ha vivido Colombia durante el último medio siglo tiene profundas razones históricas y sociológicas que hacen que sus características se diferencien de las que han enfrentado el resto de países del continente latinoamericano. Grupos insurgentes como las FARC, el ELN, el EPL, el M-19, el Quintín Lame, para mencionar no más los principales, tienen respectivamente una morfología diferente y unas razones políticas y sociales muy características que reflejan la complejidad de una sociedad tan disímil como la colombiana. (transicional, 2016)

Después de haber desarrollado el presente proyecto de investigación y de verificar la importancia de conocer cómo influye la democracia dentro de un conflicto es preciso recomendar que estos temas se realicen con más frecuencia y más profundidad, pues los aportes y el valor académico que tiene es realmente significativo no solo para los estudiantes de Derecho de segundo semestre, si no para todos aquellos que se encuentren en grados superiores, debido a que estudiar en que contexto esta nuestro país influye para toda la comunidad de Derecho, pertinentes para la reflexión a través de la formulación y resolución de un problema lo cual es conveniente para el saber propio de la disciplina.

Para la Corporación Universitaria Rafael Núñez es importante abarcar este tipo de temas en sus proyectos académicos de trabajo puesto que son conceptos que promueven el espíritu investigativo de quienes lo desarrollan, así también de quienes lo estudian, haciendo que el estudiante muestre interés por conocer más sobre la ciencia jurídica de su país.

Estudiar e investigar la historia de un conflicto no es fácil debido a que es algo que debe estudiarse con mucha precaución y disciplina para saber cuáles han sido esos factores para que esa disputa se haya presentado y cuales han sido esos sucesos que han ocurrido durante ella, debe incentivarse al estudiante a que haga un esfuerzo mayor por entenderla hasta el punto de sentir gusto por aprender.

Promover el espíritu investigativo hará que el estudiante se desenvuelva mejor en las asignaturas por que se apropiara de los temas estudiados y lo podrá ver reflejado en sus estudios, que posteriormente le servirán más adelante y tendrá dominio de ello.

- **Bibliografía**

Alba Moreira, M. F. (2011). *CIDOB*. Obtenido de https://www.cidob.org/es/publicaciones/documentacion/dossiers/dossier_proceso_de_paz_en_colombia/dossier_proceso_de_paz_en_colombia



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 9 de 10

AnaCamacho. (2009). *Dianelet*. Obtenido de file:///C:/Users/HPSTREAMLAPTOP/Downloads/Dialnet-ColombiaUnaRevisionTeoricaDeSuConflictoArmado-4364027.pdf

Angelika. (2005). *redaly*. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/733/73331372003.pdf>

Aponte. (2009). *scielo*. Obtenido de <http://www.scielo.org.co/pdf/recs/n8/n8a07.pdf>

Battaglino, J. (s.f.). Obtenido de file:///C:/Users/gonat/Downloads/1479-Texto%20del%20art%C3%ADculo-5935-1-10-20150121.pdf

BBC. (7 de octubre de 2016). *BBC*. Obtenido de <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-37584044>

Fernandez, M. P. (2006). *El conflicto de Colombia*.

journals. (s.f.). Obtenido de <https://journals.openedition.org/polis/12279>

Notimerica. (2014). *Notimerica*. Obtenido de <https://www.notimerica.com/sociedad/noticia-colombia-hay-tantos-grupos-armados-20141226145936.html>

3. Aporte del PAT Colectivo al DHS (Desarrollo Humano Sostenible)

Es importante resaltar que este proyecto enfocado en la democracia y los conflictos del siglo XXI, va de la mano con el Objetivo de desarrollo sostenible número 16, en virtud de que los conflictos, la inseguridad, las instituciones débiles y el acceso limitado a la justicia continúan suponiendo una grave amenaza para el desarrollo sostenible y en este objetivo se plantea dentro de las metas promover el estado de derecho en los planos nacional e internacional y garantizar la igualdad de acceso a la justicia para todos, garantizar la adopción en todos los niveles de decisiones inclusivas, participativas y representativas que respondan a las necesidades. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

4. Aportes puntuales del PAT Colectivo al plan de estudios del programa Académico

Respecto al aporte de este proyecto al plan de estudios, se puede decir que gracias a este es posible profundizar en el estudio de los conflictos de los particulares con el Estado, teniendo en cuenta todo el material de estudio que se brinda en diversas materias tales como derecho constitucional. También se puede complementar con otras materias tales como



**FORMATO REGISTRO DOCUMENTO
CONSOLIDADO PAT COLECTIVO**

Código	FT-IV-015
Versión	2
Fecha	31/07/2019
Página	Página 10 de 10

Sociología Jurídica desde la cual es posible conocer el estudio de las sociedades humanas y de los fenómenos y conflictos sociales, económicos y políticos,

5. Impacto del PAT Colectivo en la producción del Programa. De acuerdo con la apreciación del Colectivo Docente, indique como valor agregado, si desde el PAT Colectivo desarrollado entre otros: a) se generará *un artículo, o una presentación en evento (divulgación)*, b) se derivará *un trabajo de grado, o una intervención comunitaria*; c) se convertirá en insumo para Investigación estricta.

Como valor agregado de este proyecto, hay que mencionar que permite al estudiante aprender a redactar de manera crítica y objetiva acerca de un determinado núcleo problémico. A su vez le permite mostrar ante la comunidad sus capacidades verbales al momento de sustentar los resultados obtenidos.